

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

PRECIO MENSUAL DE LA SUSCRICION.  
Madrid 8 rs. Prov. 10 Estranj. y Ultr. 24.  
LAS SUSCRICIONES Y ANUNCIOS SE ADMITEN  
en la Administr., calle del Rubio, núm. 23.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

MODO DE HACER LA SUSCRICION.  
Entregando su importe en billetes de banco o en metálico, libranza o talón de correo, a la administracion, calle del Rubio, núm. 23.  
No se servirá la que no esté pagada.

ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

AÑO XV.—NUM. 1,615 DE LA NOCHE.

MADRID, VIERNES 19 DE DICIEMBRE DE 1862.

OFICINAS, CALLE DEL RUBIO. NUM. 23

## PRIMERA EDICION.

Ayer noche recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

**Egipto 17.**  
Ha estallado la revolucion en el Japon. La nobleza huyó de Yeddó. Los rebeldes se alejaron de Shangay.  
El tratado de comercio entre Francia y Madagascar es ventajoso al comercio de todas las naciones.

**Londres 17.**  
Cree el «Morning Post» que nuevas instancias decidirán al rey Fernando a aceptar el trono de Grecia.

Segun el «Morning-Herald», Inglaterra propone una conferencia de las naciones signatarias del tratado de Londres, para la cesion de las islas Jónicas. En el combate de Hartville toda la brigada federal cayó prisionera.

**Turin 17.**  
El Senado se ocupa de caminos de hierro.

Segun el informe de Lamarmora los reaccionarios reúnen fuerzas considerables. La Cámara de diputados se ocupa mucho de este asunto.

**Paris 17.**  
Garibaldi muy mejorado; no renuncia a la política.

En una nueva proclama dice Forey a los mejicanos: «Francia os envía un ejército modelo de orden y de disciplina, y viene a ayudar a constituirnos en nacion rica, poderosa y libre, con la verdadera libertad que no progresa sin el orden.»

**Paris 18.**  
En la Bolsa de hoy quedaban: el 3 por interior, a 50 3/4; el exterior, a 00 0/0; la diferida, a 46 5/8 y la amortizable, a 00 0/0. El 3 por 100 francés a 69-75 y el 4 1/2 a 98-00.

**Londres 18.**  
Los consolidados ingleses quedaban de 92 1/2 a 5/8.

La Epoca confirma anoche lo que hemos dicho relativamente a las dimisiones presentadas por sus redactores políticos. Como otro periódico haya manifestado dudas de que tales dimisiones no sean aceptadas, dice La Epoca que se aceptarán.

Acerca de la dimision del Sr. Coello; nada dice La Epoca de anoche.

Debiendo cumplirse la ley hipotecaria desde 1.º de enero del año próximo, y como quiera que se halle intimamente relacionada con la instruccion sobre la manera de redactar los instrumentos públicos sujetos a registro, se ha firmado anteañoche una real orden por la que se deja sin efecto la de 24 de diciembre último, que suspendia la ejecucion de dicha instruccion, mandando tambien que los notarios del reino a quienes incumba su cumplimiento se atemperen a sus prescripciones desde el 20 del presente mes.

Los ministros de la Gobernacion, Hacienda y Fomento, tuvieron anteañoche una reunion en el despacho del Sr. marqués de la Vega de Armijo, para conferenciar acerca del expediente sobre el muelle de Maliaño en el puerto de Santander.

Dice El Reino que el viaje que ha hecho el vapor Santo Domingo en solo diez y seis dias es sin disputa uno de los más rápidos; y viene a probar que la empresa Lopez ha logrado montar el servicio de los vapores-correos trasatlánticos de un modo tal, que puede competir con el de las mejores líneas del extranjero.

El joven letrado D. José Ruiz de Cobos y Gutiérrez que hizo una brillante defensa hace pocos dias ante el Tribunal Supremo, debió a la magnífica magnanimidad de S. M. la Reina los auxilios necesarios para la continuacion y término de su carrera, segun dice El Reino.

El Diario Español ayer por la mañana, y La Epoca anoche, niegan la verdad de la noticia que anteañoche dimos respecto a que algunos amigos del Sr. Mon andaban buscando la fórmula de una enmienda sobre la cuestion de Méjico que pueda ser votada, por todas las oposiciones. Pero El Reino viene anoche en apoyo de nuestras palabras diciendo que la fórmula se encontrará, y acaso antes de lo que imaginan los órganos del gobierno.

Se va a componer el paseo que desde el puente de Segovia conduce a la ermita de San Isidro, afirmando el terreno, que se halla en muy mal estado. Con este motivo deseaba La Esperanza que se le diera tambien algun ensanche, formando en ambos costados de aquel camino dos calles con arbolado, que sirvieran esclusivamente para la gente de a pie.

Han sido puestos en libertad los ingenieros y contratista de Segovia, los cuales han permanecido presos mas de tres años por la causa de que hemos dado cuenta oportunamente.

La España militar dice que se trata de presentar al gobierno una memoria en que se prueba la utilidad, gran economia y ningun peligro de poner luz de gas en los cuarteles, corriendo estos a cargo de un consorte.

La primera edicion de El Pueblo de anoche fué recogida de orden de la autoridad.

El Pueblo condena enérgicamente toda coalicion de las oposiciones para derribar al gabinete por la cuestion de Méjico. «Derrocar, dice, al ministerio O'Donnell con un

pensamiento anti-español y en nombre de un interés de la Francia; por mas que encubierto sea, no lo sufre ni tolera nuestro patriotismo, no lo aceptan ni quieren las oposiciones que algo estimen su dignidad, buen nombre y bandera.» Añade que una coalicion tal seria monstruosa, abominable, y que su triunfo seria el descrédito, su corta y difícil vida el público desprecio, y su prematura muerte el envilecimiento y deshonra. El período democrático concluye felicitando a los diputados, sea cualquiera su color político, que hayan contrariado tales exigencias.

Anoche, primera representacion en esta temporada de la ópera *Rigoletto*, obtuvieron un verdadero triunfo cuantos tomaron parte en ella. La Lagrange, Fraschini, Padilla, la Demerit, todos, en fin, fueron dignos del entusiasmo que repetidas veces demostró el numeroso público que ocupaba el régio coliseo.

Se habla mucho en Paris de la próxima publicacion de un folleto que se supone de la misma inspiracion que los que han dado tanta celebridad a un periodista que es hoy senador. Parece que el nuevo folleto propandria reanudar la idea de una confederacion italiana y realizarla, haciendo entrar en ella a Austria por el Veneto, a la Francia por Niza y a la Inglaterra por la isla de Malta. No sabemos qué fundamento tenga esta noticia.

Son dignas de elogio las diligencias practicadas por la Guardia Civil de la comandancia de Málaga para salvar al jóvan que fué secuestrado por unos malhechores y capturado a estos. Ambas cosas han conseguido un sargento, un cabo y varios guardias, segun ya hemos dicho en otro número, y las han conseguido despues de extraordinarias pesquisas y grande actividad. Este servicio, verdaderamente importante, ha sido muy apreciado en aquella ciudad y bendecido por la angustiada familia que lloraba un hijo que le ha sido devuelto.

Son varios los labradores de la provincia de Valladolid que han acudido al gobernador civil pidiendo que se les permita ensayar particularmente algunos de los instrumentos agrícolas traídos de la exposicion de Londres. El gobernador no solo ha accedido a los deseos de aquellos, sino que estimula a otros a que les imiten.

El Diario Español promete publicar mañana la última sentencia que ha recaído sobre su editor responsable a petición del señor Collantes. Segun tenemos entendido la pena impuesta consiste en 36 meses de prision correccional, 400 duros de multa y pago de costas.

Segun parece un tren del ferrocarril del Mediterráneo, dió muerte mas acá de Socuéllamos a un viajero. Una inadvertencia de este parece que fué la causa de esta desgracia.

La diputacion provincial de Valladolid, con el laudable objeto de facilitar a los labradores de aquella provincia la adquisicion de iguales máquinas e instrumentos de agricultura, que los traídos de la exposicion internacional de Londres y fueron ensayados en parte con tan buen éxito el día 1.º del actual, se propone encargar al extranjero todos aquellos que desde luego crean mas aceptables y se les signifique. Reclamando las diferentes operaciones agrícolas, la adopcion de las máquinas e instrumentos, que como las de que se trata, presentan una perspectiva segura de beneficios, no dudamos que los labradores aceptarán el ofrecimiento de la referida corporacion.

Las noticias de Méjico que nos llegan por la via francesa, y por tanto de origen parcial, dicen que el ejército del Norte, despues de dos meses de ser esperado, llegó el 18 a la capital a la orden de Comonfort con el efectivo de 3.100 hombres, que es el mismo poco mas o menos que tenia a su salida de San Juan de Potosí: una mitad habia desertado o perecido de miseria en el camino, pero fué reemplazada por reclutamientos forzosos hechos en las localidades del tránsito. Son todos hombres no habituados al servicio y mal equipados. Apenas llegó Comonfort, cayó malo de apoplejia.

Trátase de formar en Méjico un segundo ejército de reserva, cuyo mando se confiará a Doblado, el cual debió salir el 8 de octubre de Guanajuato al frente de 9.000 hombres. Uniendo a ellos las tropas de Comonfort, de Royac, de Royas, de Buitron y las demás guerrillas; se esperaba obtener un efectivo de 22.000 hombres.

Se espera que el movimiento ejecutado por el general Berthier, dará por resultado librar todo el territorio de la provincia de Veracruz, desde el litoral hasta la llanura de Anahuac, de los estragos de los guerrilleros, que con sus frecuentes incursiones hacen temer a los habitantes terribles actos de venganza.

El general Ortega ha trasladado su cuartel general desde San Agustín del Palmar a Puebla, donde ha tomado el mando militar del Estado. A su regreso de Méjico publicó un decreto por el que suspende todas las autoridades civiles de los Estados de Veracruz, Tlaxcala y Puebla, pasando todos los poderes a la autoridad militar, concentrándole así todo en sus manos.

El efectivo de su ejército se evalúa en 16.000 hombres, hallándose compensados los refuerzos que recibe con las pérdidas que sufre por las deserciones y las enfermedades. Las tropas, careciendo de una administracion regular, recibiendo escasos subsidios del Estado y obligadas a vivir en

un país devastado, se encuentran en la mayor miseria. Esta es una de las causas que harán mas débil su resistencia, porque aun suponiendo a Puebla capaz de sostener un sitio, no hay allí ninguna de las posiciones necesarias para que puedan sostenerse los defensores.

Segun escriben de Londres la controversia sobre el sistema penitenciario que tan fatales resultados está dando en este momento, y ha dado desde que se estableció en 1856, sigue cada vez con mas acaloramiento. La conclusion a que parece haberse llegado es la de que este sistema ha fallado completamente. Los ladrones y criminales azeados de Londres son incorregibles, y lejos de reformatos el buen tratamiento en las prisiones y las licencias, solo sirven para animarlos a seguir por la horrible senda de perdicion por donde camina. La opinion pública se inclina por lo tanto al empleo de mayor severidad; a la abolicion del sistema de las licencias para los criminales de profesion; a la devolucion a las prisiones de su antiguo saludable horror; y a la creacion de establecimientos penales en la Australia u otros puntos lejanos para recurrir de nuevo al sistema de las trasportaciones.

Con el título de *Cronica albacetense* ha comenzado a ver la luz pública en Albacete una revista semanal, dedicada a los intereses agrícolas, comerciales e industriales. La persona que se halla al frente de esta publicacion es una garantía del buen pensamiento que en la revista ha de presidir y de los beneficios que ha de reportar al desarrollo de los intereses materiales de aquella provincia.

Anuncian de Cassel el 13 que la comision parlamentaria, encargada de examinar los asuntos comerciales, presentó en dicho día su dictamen, adhiriéndose por completo al tratado de comercio franco-prusiano, cuyo dictamen ha sido aprobado por unanimidad en la Cámara.

Ha estado muy concurrida la exposicion de ganado en Islington (Inglaterra). El ganado exhibido en esta ocasion, es, como siempre, magnífico, lo mismo en la raza ovina que en la raza vacuna y la porcina, representadas por mas de 400 animales de los mas selectos. La suma expendida en los premios ha excedido de 200.000 rs. No menos notable ha sido la exposicion de instrumentos y máquinas para el cultivo de los campos.

Se trata de establecer en Santander una casa de socorro a imitacion de las que existen en Madrid y que tan admirables resultados están dando.

Un periódico de Sevilla ha sido que los nuevos alcaldes para el año próximo serán: D. Manuel Jimenez, D. José Pagés del Corro, D. Francisco de la Borbolla, don Bernardo Torresano, D. Joaquin Garcia Baños.

El lunes último verificaron las tropas que guarnecen a Sevilla un brillante simulacro, al que concurrieron las tres armas de infanteria, caballeria y artilleria, demostrando la perfecta instruccion que han recibido. En la última descarga reventó la carabina de un cazador de Simancas, causando una leve herida en la cabeza, a la que estaba en primera fila; por fortuna fué de tan poca consideracion esta desgracia, que no fué necesario que el herido pasase al hospital.

Anuncian de Viena que ayer jueves tendria efecto la clausura del Parlamento austriaco. Las cuestiones que habian suscitado divergencias entre las dos Cámaras han sido resueltas amistosamente, y la Cámara de los señores votó en su sesion del 43 el presupuesto de 1863, al cual no falta mas que la sancion imperial.

Esta legislatura del Parlamento de Austria ha durado 18 meses y señala de una manera feliz la entrada de aquel gobierno en la senda constitucional.

Dice un periódico de Paris que una porcion de familias de origen francés establecidas en la Luisiana y cuyos bienes han sido secuestrados en virtud de los actos recien recibidos del general Butler, han invocado el tratado de 1803, por el cual fué cedida la Luisiana a los Estados Unidos. En ese convenio diplomático estipuló la Francia, que serian garantidos a los ciudadanos de aquella colonia el libre goce de su libertad y de sus bienes, igualmente que el ejercicio de su religion. Dicese que las familias en cuestion reclaman la intervencion de la Francia para obtener el cumplimiento de esas cláusulas de la cesion primitiva.

Esta madrugada recibimos el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO:

**Paris 19.**  
El congreso que se trata de celebrar para la cesion de las islas Jónicas a Grecia le formarán ocho naciones. Estas serán: Inglaterra, Francia, Rusia, Austria, Prusia, España, Suecia y Portugal.

## SEGUNDA EDICION.

Hoy no contiene la Gaceta ningun real decreto.

Como habiamos anunciado, hoy inserta el periódico oficial la circular de la direccion general del registro de la propiedad, dejando sin efecto la de 24 de diciembre de 1862 por la que se suspendia la ejecucion de la instruccion sobre la manera de redac-

tar los instrumentos públicos sujetos a registro.

La Caja general de Depositos recibió en la tercera semana de noviembre 54.779,411 reales, 44 céntos en metálico, y 23.647,000 en papel. Se devolvieron por el primer concepto, 45.681,039 1/4, y por el segundo 19.547,118 93. Quedaban existentes al fin de dicha semana 1.485.313,471 70 en metálico, y en papel 1.660,959,698 44.

La Gaceta de los registradores dice que anteañoche se reunió en el despacho del director general del registro la junta consultiva para el reglamento del notariado, y se dió lectura del proyecto de ley de aranceles notariales que ha de empezarse a regir próximamente, y que habrá de someterse al mismo tiempo al examen y aprobacion de los cuerpos colegisladores, que mereció la aprobacion unanime de todos los señores de la junta. En este proyecto se establecen honorarios fijos, discretionales y proporcionales. Los fijos, sin ser demasiado gravosos para los propietarios, corresponden a la necesidad de dar una subsistencia decorosa a los encargados de la fe pública. La regulacion de derechos discretionales, la harán en caso de duda las juntas de notarios, y si no hubiese conformidad, resolverán sin ulterior recurso, las salas de gobierno de las audiencias. Los derechos proporcionales serán, en los documentos que pasados de 5.000 rs. no excedan de 100,000, de uno por ciento. Desde 100,000 a 500,000, 50 céntos por cada 100 rs. de diferencia. Desde 500,000 hasta 1.000,000, 40 céntos. De aqui en adelante 40 céntos, no pudiendo percibir cosa alguna por todo lo que exceda de 3.000,000; es decir, que el máximo que se pueda percibir por una escritura serán 7,000 rs.

Hace notar uno de nuestros colegas que la prensa imperialista se desentende de todo cuanto ha dicho la prensa española sobre el general Prim, y copia solo lo que ha publicado La Epoca combatiéndole.

El Diario español pide moderacion y templanza a amigos y adversarios en la cuestion de Méjico, y espresa su resolucion de ser en estrecho parca al apreciar dicha cuestion, que desea ver terminada pronto.

No es cierto, segun El Diario español que nuestro ministro plenipotenciario en Bruselas Sr. Coello, haya enviado por telegrafo su dimision.

De hoy a mañana debe llegar a Valencia el principe Adalberto de Baviera y su esposa la infanta doña Amalia. El jefe del movimiento de la compañía del ferrocarril del Mediterráneo salió anoche para Valencia con objeto de acompañar al tren real que debe conducir a esta corte a los ilustres viajeros.

Las últimas negociaciones entabladas entre el gobierno austriaco y la nobleza húngara, no han tenido éxito. El conde Apponyi, que con el auxilio del conde de Forgach ha seguido ardentemente toda esta negociacion; ha tenido en Pesth una serie de entrevistas con los jefes del movimiento húngaro, y aun cuando ha encontrado en sus filas mucha menos hostilidad y pasion que anteriormente, no ha podido llevar al emperador Francisco José otro programa que la reclamacion de la Constitucion de 1848 y la repulsa a enviar diputados al Parlamento austriaco.

El emperador Francisco José, que ha tomado muy a pechos la solucion de la cuestion húngara, no parece desanimarse, pues tiene frecuentes entrevistas con el cañiller austriaco de Hungría, conde de Forgach, y se asegura que al partir el conde Apponyi a Pesth, ha llevado nuevas proposiciones.

La próxima reunion de las Dietas ha reunido en Viena a todos los presidentes de ellas, los cuales han recibido instrucciones del gobierno, a fin de impedir que esas asambleas traspasen los límites constitucionales. Se duda que puedan conseguirlo.

La reunion de las Dietas no puede menos de dar nuevo impulso al espíritu de nacionalidad, y ya hay en Viena una diputacion croata que pide al emperador la reunion de la Dieta croato-slava para arreglar los grandes asuntos todavia pendientes.

Mirko, el padre del principe de Montenegro, está en Viena, y los tebeques le han enviado una diputacion para felicitarle. Esto no ha sido bien mirado, pues se considera un indicio de la tendencia que las nacionalidades muestran ahora de unirse entre sí, sintoma enteramente nuevo y peligroso.

En el teatro de la Princesa de Valencia han sido muy aplaudidos los hermanos Reig, niños de doce y ocho años, que dan conciertos de violin y piano.

En Zaragoza trabajan actualmente tres compañías; una de ópera en el teatro Principal, otra dramática en el de Variedades y otra de gimnasia en el Circo. Parece que el teatro Principal es el menos favorecido por el público.

En el teatro de Lope, en Valladolid; se puso el lunes en escena el drama titulado *El Cid*, original del malogrado poeta, hijo de aquella ciudad. D. Ventura García Escobar. Un público numeroso acudió al coliseo y aplaudió calorosamente, rindiendo este tributo de aprecio a la memoria de aquel ilustrado escritor.

El tenor Carrion ha rescindido su contrato con la empresa del Liceo de Barcelona, por necesitar descanso para reponer su quebrantada salud.

En el teatro de San Fernando en Sevilla están siendo aplaudidas las señoras Toda

y Santa Maria, primeras tiple de la compañía de zarzuela que allí se en esta temporada.

La distribucion de papeles en la zarzuela *El secreto de una dama*, que se estrenó en el teatro de la calle de Jovellanos, es el siguiente:

Margarita, señora Rivas; Leonor, señora Gheca; Gineés, Sr. Caltañazor; El Duque, Sr. Calvet; Beatriz, señora Fernán; Sr. Calvet; directora del colegio, señora Bardi; Colegiala primera, señora Collado; Id. segunda, señora Nogales; D. Carlos, Sr. Dalm; Sr. Vizconde del Giragol, Sr. Landá; El teniente, Sr. Gimeno; Un caballero, Sr. Parvero; Un notario, Sr. Rachel; Un marinero, Sr. García; Caballeros, colegiales, Sr. García; guardias marinas; Coro general.

El reparto de papeles de *Los criados*, comedia que se estrena tambien mañana en Lope de Vega, es este:

Matilde, señora Losada; Doña Librada, señora Valverde (doña B.); Petra, señora Boldun (doña E.); Rita, señora Ossorio; Blasa, señora Lopez; Ceferina, señora Valverde (doña G.); El ama de cria, señora Saperá; José, Sr. Boldun; D. Martín, Sr. Arjona (D. E.); Guillermo, Sr. Benetti; Juan, Sr. Sánchez; Manuel, Sr. Martínez; Pedro, Sr. Castallar.

En tres partes considera Las Novedades que puede dividirse el último discurso del Sr. Bermudez de Castro, una relativa a la defensa del partido conservador mejicano; otra relativa a la defensa de la política financiera; y otra relativa al juicio que S. S. tiene formado de la política que sigue el actual ministerio. Las Novedades dice que en la primera parte no está conforme con el orador; en la segunda tampoco lo está en un todo; por ser consecuencia de la primera, y porque cree el periódico progresista que si fuéramos el emperador Napoleón ha variado de conducta, y ha hecho promesas muy distintas de sus primeros propósitos, ha sido porque ha encontrado en el plenipotenciario español, en Inglaterra, en el pueblo mejicano, y en el gobierno de Juárez, mas friete de lo que se creía, obstáculos insuperables, que han sido suficientes, no solo para hacerle variar de política, sino para detener si quiera sea momentáneamente, la marcha de sus valientes soldados.

Escríben hoy de Varsovia que los desordenes ocurridos en Aypin con motivo de las operaciones de la comision de reclutamiento, se han reanovado en Olkiz, gobierno de Radom. Los prusianos no exentos han dispersado la comision, batiendo a los oficiales que la acompañaban, y hecho añicos todos los papeles que llevaban consigo.

Desordenes de otro género, y mas graves aun, han ocurrido en Volhyme, en las cercanías de Zytoriv, y en la ciudad misma. Los habitantes, a quienes se ha quitado toda clase de armas, se enfilan a merced de una cuadrilla de bandidos que entran en las casas por las ventanas, cuchillo o revolver en mano, y que se iban todo cuanto les acomoda.

Las últimas noticias recibidas de Grecia desmienten la de que el teniente Griyas habia tomado en la Acorniana, una posicion amenazadora por el gobierno provisional. Parece, para el contrario, que las actuales depositarios del poder no tienen queja alguna de la actitud del mencionado personaje.

Los periódicos griegos publican una memoria del comandante militar del palacio de Baviera en Grecia y a otras varias personas, de los efectos pertenecientes al rey, a la reina o a las personas de su seguimiento. Tambien se desmiente la noticia de los terrores cometidos en el mismo palacio en sus dependencias.

El Eco de Cartagena hace público un rasgo digno de elogio. Un marino llamado Pedro Ferrandi de la matrícula de Villa Joyosa en una de las últimas tormentas sentadas en el puerto de Portman, se lanzó al agua y con riesgo de su vida llevó un cabo hasta un buque próximo a perecer, y merced a su arrojarse se pudo salvar por medio de un cable toda la tripulacion del buque, que era la polacra italiana Eugenia, capitán G. acetano di Majo.

La recaudacion de consumos en Sevilla ha tenido en el último quinquenio un considerable aumento, pues ascendiendo en 1857 a 6.272,222 rs. en once meses del año actual importa ya 8.924,298. Este aumento ha sido progresivo y constante.

El administrador de consumos de Sevilla Sr. Fraga a cuya inteligencia se debe el considerable aumento que han tenido en aquella provincia los productos del ramo, ha sido ascendido a comisario régio de las minas de Rio Tinto. En su vacante ha sido nombrado D. Manuel de Flores, antiguo empleado en aquella capital.

Escríben hoy de Turin, que conforme a la promesa hecha por el gobierno al general La Marmora, va a ser enviado al reino de Nápoles el primer refuerzo de 20,000 hombres.

Se asegura que el general La Marmora, despues de haber presentado su dimision, ha consentido en retirarla, a causa de habersele prometido refuerzos.

La situacion del Mediodia de Italia es tal, que no se puede prever la época en que podrá dejarse de ocupar militarmente el reino de Nápoles.

En Cartagena se están distribuyendo entre personas verdaderamente necesitadas los 40,000 rs. que con este objeto dejó su majestad al visitar aquella población. No se han distribuido antes porque el alcalde corregidor juzgó conveniente tomar los informes necesarios a fin de hacer un reparto verdaderamente equitativo.

La edición de provincias de El Clamor Público de ayer tarde fué recogida.

El Constitucional vé que por consecuencia de la cuestión de Méjico, las filas ministeriales pierden su antigua cohesión, se merman; que aumenta el número de los disidentes, que se han presentado algunas dimisiones y que se dice que las oposiciones andan en tatos para producir un conflicto en la esfera oficial; pero El Constitucional no teme al conflicto, porque en la cuestión que se ventila el gobierno cuenta con el apoyo de la corona y del país, poco dispuesto a gastar su sangre y su dinero en contiendas estériles y en proyectos de intervención. Y añade: «Pero de cualquier modo creemos que el ministerio debe estar prevenido y buscar en la fuerza liberal del país un equivalente a las que pierde, en motivo de la deserción que se ha introducido en su campo y que ya sería ridículo desconocer.»

Las noticias de Méjico que recibimos hoy por la vía francesa, dicen que la columna del general Bertier llegó el 8 de noviembre a Jalapa, sin encontrar al enemigo que se había concentrado en esta última ciudad. El estado sanitario de estas tropas era satisfactorio; de Veracruz a Jalapa las tropas han hecho catorce etapas.

La columna de Bertier debía seguir su marcha el 12 de noviembre y reunirse del 1.º al 5 de diciembre al general Forey en Amozoc.

El ataque de las posiciones de Puebla debió tener lugar del 10 al 13 de diciembre. Créese que la promesa hecha a los soldados de que oírán la misa de Noche Buena en la catedral de Méjico, se podrá realizar.

El cuerpo de tropas enviado a Tampico debe ocupar también la ciudad de Panuco, situada a 30 kilómetros mas allá de dicha población, y sobre el río del mismo nombre; dos cañoneras que entrarán en dicho río mantendrán las comunicaciones entre ambas ciudades.

La ocupación de Tampico y de la región inferior de Tamauilipas defenderá los envíos de armas que se hacían por la frontera americana.

El documento que en la sesión del Senado del viernes no pudo leer, por no tenerlo a mano, el Sr. Bermudez de Castro, contiene el siguiente párrafo, donde se ha querido hallar indudablemente una significación y gravedad que no tiene: «El gobierno de la Reina vera con gusto el establecimiento en Méjico de un poder sólido y estable; pero, ya sea que se constituya bajo la forma monárquica, la mas preferible indudablemente, ya con otra menos segura, siempre deseará la España que la elección sea obra de la voluntad exclusiva de los mejicanos.»

La España comenta las anteriores frases y dice: «¿Qué significa esto? ¿que se deseaba el establecimiento de una monarquía en Méjico? indudablemente. Es mas, esto se esperaba, que se creía fácil. Pero eso significa que el convenio de Londres imponía a los plenipotenciarios el deber, la obligación precisa de hacer cambiar en Méjico a todo trance el gobierno de la república. De ninguna modo. ¿En donde está, pues, la gran importancia de ese documento? No se la encontramos; no se dice en él ni mas ni menos, que lo que lógico y racionalmente se desprende del pacto de Londres.»

Un desgraciado padre de familia que según parece vive en grande estrechez, nos ruega hagamos pública una idea que nos parece muy justa en estos dias. Consiste esta idea en la conveniencia de que se entreguen íntegra la paga de Navidad a todos los infelices empleados públicos y particulares a quienes se les descuenta mensualmente alguna parte del sueldo para pago de acreedores. De este modo podrán siquiera en estos dias de gran general pasarlo con menos estrechez, con menos miseria. Si esto es posible, hágase, y Dios se lo premiará a los acreedores.

La junta general de estadística hace hoy por medio de la Gaceta una convocatoria para la provisión de seis plazas de ayudantes temporales con el sueldo anual de 6,000 reales y otras gratificaciones.

### TERCERA EDICION.

No tiene el menor fundamento el temor que demuestra El Contemporáneo de que lleguen a cerrarse las Cortes, pues no otra cosa significa que no haya de llegarse a la discusión de los asuntos de Méjico en el Congreso. El gobierno responderá en una y otra Cámara de su conducta en Méjico.

Nuestros lectores recordarán el escandaloso robo há tiempo perpetrado en el convento y pueblo de San Andrés del Arroyo provincia de Palencia, y que al celo de la Guardia civil y del gobernador de Valladolid, se debió el descubrimiento y captura de los autores del atentado; pues bien, ejecutoriada ya la sentencia que en la causa recayó, ocho gitanos han sido condenados a veinte años de cadena, cinco quedan solo absueltos de la instancia, y dos gitanas sufrirán cuatro años de presidio menor.

La audiencia de Cáceres ha perdido en el espacio de trece dias dos dignísimos ministros: los Sres. Almaraz y Ayala, cuya muerte ha producido profundo y general sentimiento. La plaza de presidente que ha dejado el último la ha obtenido según se nos dice, el Sr. D. Juan María Castañón, antiguo juez y distinguido magistrado de la misma audiencia.

El domingo próximo a las doce tendrá lu-

gar en el local de los estudios de San Isidro el anunciado meeting, donde se ha de dar cuenta de la esposición que se desea presentar al gobierno a nombre de todas las clases industriales; dándole gracias por la rebaja arancelaria que últimamente ha realizado el señor ministro de Hacienda, y por las rebajas mas considerables que aun promete llevar a cabo. El Diario de Avisos de hoy publica el anuncio de convocatoria, y nuestros lectores le hallarán también en nuestro número en el lugar correspondiente.

### Esta tarde recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

**Viena 18.**  
En la clausura del Reichstag el emperador ha pronunciado un discurso en que dice que es preciso mantener la paz del imperio, y que proseguirá en las medidas de progreso, acabando la obra constitucional; hallándose firmemente resuelto a mantener la unidad del imperio.

**Turin 18.**  
«La Opinione» dice que hablando el Sr. Sartingos de la cuestión romana con Farini, este contestó que la actual política de Francia deja pocas esperanzas de que unas nuevas negociaciones produzcan un resultado satisfactorio.

**Paris 18 (por la noche.)**  
«La France» asegura que las potencias, para facilitar la aceptación del trono de Grecia por el rey Fernando de Portugal, pedirán que se modifique la Constitución de Grecia, pudiendo así el rey conservar su religión.

**Varsovia (sin fecha.)**  
Se ha levantado el estado de sitio.

Entre los varios trabajos que prepara la asociación propagandista del idioma universal y que se irán publicando a medida que lo permitan los medios con que cuentan, son un ensayo de nomenclatura astronómica, otro de nomenclatura química, una tentativa de aplicación a un nuevo sistema de escribir la música, y sobre todo un diccionario en español, francés, latín y universal, que pronto comenzará a revisarse, y al cual piensan añadir, si pueden, alguna otra lengua, a fin de poner varias en parangón con la nueva.

Ha sido nombrado coronel del regimiento infantería de Aragón, por retiro de D. Manuel Rodríguez Vera, que ocupaba este puesto, D. Antonio Gonzalez y Lopez, que se hallaba de reemplazo.

Entre las ventajas que según parece hacen recomendable el nuevo sistema de enganches inventado por D. Bartolomé Castellvi, se cuenta el de los coches que se enganchan por sí mismos al solo choque de los topes, y se desenganchan desde fuera de la vía, con cuyo medio se evitan las desgracias que suelen ocurrir entre los operarios encargados de este trabajo. Se ve, pues, que esta ventaja es de gran consideración.

Muchos individuos de la sociedad de instrucción y recreo. El Fomento de las Artes compuesta de honrados artistas, industriales y artesanos, han dirigido a El Pueblo un escrito protestando contra el colorido político que se ha intentado dar en un suelto del periódico democrático, a lo que no es ni puede ser sino una asociación completamente agena a la política.

Varios periódicos discuten sobre si el gobierno aceptará o no las dimisiones de los redactores de La Epoca. A nosotros se nos figura que el gobierno no se ha ocupado aun de estas dimisiones.

### Ayer recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

**Paris 19.**  
El 3 por 100 interior a 50 5/8; el 3 exterior a 99 0/0; la diferida a 45 1/2, y la amortizable a 23 3/4. El 3 por 100 francés a 69-85; el 4 1/2 a 97-90.

**Londres 19.**  
Los consolidados ingleses quedaron de 22 3/8 a 1 1/2.

Al 20 de noviembre llegan las noticias que tenemos de Santo Domingo.

La cuestión de colonización estaba a la orden del dia, y parece que se habían presentado ya dos proyectos, que se consideraban admisibles.

El cultivo del algodón era uno de los ramos de agricultura que parecían gozar de mas favor, y trabajaba con el mayor celo en fomentarle el Sr. Cruzat.

La cosecha del tabaco en el Cibao ha sido buena, pero los que cultivan esta planta estaban algo desanimados por el bajo precio a que se vendió parte de la cosecha anterior en los mercados alemanes.

El gobernador capitán general estaba muy afligido por la noticia de la muerte de su hija única, que había recibido de Madrid.

El señor comisario régio D. Joaquín M. Alba había llegado a Santo Domingo.

No había terminado aún el juicio de residencia del Sr. D. Pedro Santana.

El periódico titulado El Progreso había dejado de publicarse, porque según dice en su último número no puede aspirar a larga vida todavía ninguna publicación en aquella isla.

Las calenturas y disenteria que se padecen en Asua causaban tantas bajas al batallón de Vitoria, que había sido necesario disponer que la P. M. y cinco compañías pasasen a Bani, punto muy sano y donde se acampló el batallón de artillería, que ha regresado a la capital.

Se ha concluido la construcción de bar-

El gobernador a prestar todos los auxilios que pudiesen; pero todo fué en vano, y la pérdida del buque fué completa. El Morning Star llevaba un excelente cargamento.

También se anuncia el reciente naufragio del bergantin español Delphin, enallado en los bajos de la isla de Saona. Todos los tripulantes se salvaron felizmente.

En el mercado de granos de esta corte, se han vendido hoy 1,650 fanegas de trigo de 45 a 52 1/2 rs. fanega, quedando sin vender sobre 1,560 fanegas; cebada de 25 a 26 1/2 reales fanega, y la algarroba a 40.

Ha sido nombrado el director de primera clase de la dirección general de telegrafos, D. Francisco Mora, para pasar al extranjero en comisión del servicio.

Habiendo cesado por motivos de salud en la comisión que desempeñaba el subdirector del cuerpo de telegrafos de primera clase D. Federico Garcia del Real, en el estudio de una línea de Málaga a San Roque, ha sido nombrado para desempeñarla el de igual clase D. Federico Gil de los Reyes, siendo destinado el primero a continuar sus servicios a la dirección de sección de Granada.

Los periódicos y correspondencias de Puerto-Rico recibidos hoy alcanzan al 17 de noviembre, a cuya fecha era satisfactorio el estado sanitario de la isla, y el orden seguía inalterable en la isla.

El Boletín Mercantil, al ocuparse del notable aumento que va adquiriendo el comercio directo de la isla con Europa, y de los beneficios que con tal motivo recibe el país, dice que si en el primer año solo ascendieron las importaciones de Europa (merecias secas) a 500,000 pesos en toda la isla, hoy suben a dos millones, cantidad que sigue en progresión creciente.

Por tener que ausentarse temporalmente a la Península el Sr. D. Francisco J. Serrano, se había encargado de la secretaría de aquel gobierno el primer jefe de sección de la misma dependencia.

El citado periódico dice, hablando de la reciente variación en los dias de salida de los vapores-correos españoles, que ofrece para Puerto-Rico el inconveniente de que las cartas de esa isla que se dirijan a la Península sufriran un retraso de 20 dias antes que salgan de la Habana, y que por tanto esa medida favorecerá a los vapores ingleses, que serán los que se lleven toda la correspondencia.

En la capital circulaban monedas falsas americanas de 25 centavos. Dice el Boletín que su color es demasiado plomizo, que sus relieves en ambas caras son muy imperfectos, sobre todo el lema «Liberty» que es ilegible, y que son tan quebradizas, que se rompen a la mano.

El capitán general, despues de haber oído a la sección de lo contencioso del consejo de la isla, había concedido indulto de la pena de muerte a un jóven de Arecibo, llamado José Dolores Ros, quien se hallaba ya en capilla cuando se recibió en aquella villa la remisión de la sentencia. Según el Boletín, el digno obispo de aquella isla secundó las súplicas de la madre del citado jóven, haciéndolas llegar a oídos del señor capitán general.

Dice el Boletín que en el presente año los cosecheros de café están de enhorabuena, pues además de la gran cosecha que se presenta, los precios son muy buenos. En Mayagüez se había vendido una partida de 3,000 quintales a 16 pesos, y se esperaba que los precios subirían aun mas, sin embargo de que en Ponce se habían vendido 2,000 quintales a 13 1/2 pesos.

Escríben de Manatí, que el dia 25 del mes anterior fué arrojado por las olas a la rada de Palmas Altas, en donde encalló, el casco de un hermoso bergantín, forrado en cobre, trayendo, aunque en completo deterioro, alguna parte de su velamen y arboladura. Según pudo observarse, este buque acababa de ser víctima de algun voraz incendio en alta mar, pues son muy notables los estragos que en él ha producido el fuego hasta la parte de su calado. Entró en dicha rada rodeado de tiburones ignorándose la suerte de la tripulación.

Ayer hubo un ligero incendio en la plaza de Bilbao, que se logró apagar no sin algunos esfuerzos, porque según parece, el fuego había cundido interiormente por algunas vigas de la medianería de los números 11 y 13. El señor duque de Tamames para descansar concluyó a las cuatro de la mañana el incendio de la plazuela de Bilbao, se dedicó acompañado del inspector de vigilancia Sr. Diaz a reconocer el pan que llevaban algunos panaderos y ha encontrado mas de 1,000 libretas y panecillos falsos, enviándolos a los establecimientos de beneficencia e imponiendo a los tahoneros el oportuno correctivo.

El inspector especial de vigilancia señor Briones ha hecho también un reconocimiento en cierta casa donde se ha encontrado nada menos que ocho ganadas y una lina, y a dos o tres sujetos uno de ellos licenciado de presidio, de quienes se cree que no conservaban sin un fin determinado las indicadas herramientas, tanto menos cuanto que el indicado inspector tenía aviso de que se pensaba dar un asalto a cierta casa. Siga el Sr. Briones dando caza a esa clase de pájaros y le tendrá mucho que agradecer el vecindario de Madrid.

Parece que se piensa en formar una junta compuesta de los representantes de las naciones interesadas en el establecimiento del cable telegráfico de España a Ultramar, con el objeto de acordar las bases que hayan de servir para llevar a cabo tan útil proyecto.

Una equivocación de las operarias en la fábrica de tabacos, que pusieron en cierto número de latas de picado, fajas de inferior precio al de la calidad del género, subsanada esta falta tan pronto como se advirtieron, cubriéndolas con otro precioso faja de su verdadero valor, ha dado lugar a que La Iberia denunciara gravemente a los estancieros y al almacén. Parece que una persona que el dia 16 compró una lata en el es-

tanco de la calle de Jacometrezo, advirtió en ella las dos fajas, y como la estancquera le dijese que si quería otra ó la devolución de su importe, cumpliendo así una disposición de la administración principal, contestó el comprador rehusando las dos cosas, y dió lugar al suelto en La Iberia. Esto es lo que ha ocurrido, y en cuanto a la seguridad con que La Iberia afirma que la clase de tabaco corresponde al precio inferior ó sea el de la primera faja, solo diremos que el que así lo califica ha padecido una equivocación.

Uno de los corresponsales en Paris de la Independencia Belta, asegura que es hasta tal punto impopular en Francia la guerra de Méjico, que el emperador aprovechará la primera coyuntura favorable que se le presente para zanjar esta cuestión.

El Contemporáneo dice que todos los ministros actuales deben caer juntos. Nosotros seguimos opinando que así sucederá y que el duque de Tetuan complacerá en este punto a El Contemporáneo; si bien estamos en la persuasión de que tendrá que esperar un poco el cumplimiento de sus aspiraciones.

No tiene fundamento la noticia que dá hoy un periódico de oposición, de que va a quedar sin efecto la reforma arancelaria de 27 de noviembre. No nos sorprendería que el señor ministro de Hacienda modificase temperalmente y en parte lo dispuesto sobre el artículo de los hierros; pero aun esta disposición conciliadora tendria por último resultado el asegurar mas la reforma arancelaria dispuesta cuando la resolución del gobierno tenga la completa aquiescencia de todos los interesados.

Hoy recibimos la correspondencia de la isla de Cuba, cuyas noticias alcanzan al 30 de noviembre.

El estado sanitario de la isla era satisfactorio, y la estación se presentaba agradable, a pesar de las lluvias, que eran grandes en varios distritos.

En varios términos había comenzado ya la zafra ó molienda de la caña, bajo los mejores auspicios y con una abundancia extraordinaria.

Durante el mes de octubre ocurrieron en toda la isla 490 casos de fiebre, sucumbiendo 70 atacados. La viruela apenas había causado víctimas.

Como en algunos diarios de los Estados Unidos se ha publicado una relación jurada de lo acontecido con el vapor Blanche, relación que aparecía firmada por el pasajero inglés Mr. Clement, que se llevó prisionero el Montgomery, y en la que se desfiguraban los hechos, los periódicos de la Habana dicen que el mismo Mr. Clement se encuentra en aquella ciudad, y ha firmado ante su consúl una protesta, en la cual dice: «Que el comandante del Montgomery se negó a dejarlo ir, y lo condujo a Pansacola, donde, despues de ser interrogado por el almirante Farragut, y habiendo firmado subsiguientemente una declaración jurada que le fué presentada privadamente por el comandante Hunter para que en ella estampase su firma (y cuya declaración jurada declaró el compareciente que considera haberla firmado por medios coercitivos, porque entonces estaba preso), fué puesto a bordo del vapor Rhode Island, y desembarcado en Ship Island, etc.» Sabemos, añade un diario de la Habana por conducto digno de crédito que Mr. Clement ha asegurado que el comandante Hunter hizo los mayores esfuerzos para hacerle decir que la tripulación fué la que incendió el Blanche, y que no se acuerda bien de lo que contenía la declaración que le tomó, pues no la firmó espontáneamente; que solo la firmó despues de haber sido acosado e interrogado tres ó cuatro dias seguidos, y que el comandante Hunter se le hizo firmar en presencia del almirante sino privadamente.

Las noticias que de Nueva-York se recibían en la Habana estaban todas conformes en asegurar que el gobierno americano haría justicia a España en la cuestión del Montgomery.

El dia de S. M. la Reina se había festejado mucho, no solo en la capital sino en todos los pueblos de la isla, que a porfia han procurado solemnizarlo con grandes fiestas. En la Habana hubo músicas, besamanes, gran parada y una función en el teatro de Tacón, donde se veía el retrato de S. M. Las tropas se presentaron bajo un plé brillante de equipo y disciplina, revistándolas la autoridad superior.

Se había verificado el 19 en la Habana la ceremonia de colocar la primera piedra del nuevo hospital de Caridad. El capitán general asistió a ella, terminando el acto con un pösea la Reina que fué calorosamente contestado. El nombre de la augusta señora asociado a la inauguración de una obra benéfica como la del hospital, no podrá menos de ser grato a S. M., cuyos actos de piedad y amor a los pobres son tan celebrados en aquella apartada Antilla como en la Península.

El Consejo de administración de la isla había recibido al nuevo consejero Sr. Mantilla, dándole posesión el señor capitán general, que aprovechó tal ocasión para dirigir algunas sentidas frases de despedida a aquella alta corporación.

Al siguiente dia celebró sesión el ayuntamiento y se despidió de él, haciendo entrega de la presidencia, el Sr. D. Antonio Mantilla. El señor conde de Cañongo quedó encargado de la alcaldía-correctoriento, mientras no arribase el nuevo gobernador.

El señor duque de la Torre y su apreciable familia había trasladado su residencia a la quinta de los Molinos, donde esperaba la llegada del general Dulce, regresando a España tan pronto como hiciera entrega del alto mando de la isla.

Esperábase la próxima llegada del general Dulce, y se hacían los preparativos de ordenanza para recibirlo.

Tanto el ayuntamiento de la Habana como el capitán general y demás autoridades de la capital, habían contribuido para costear y hacer mas solemne la ceremonia de inauguración de la estatua de Colón,

levantada en Cárdenas, cuya estatua fué colocada sobre su pedestal el 17 de noviembre en medio de un pueblo entero que miraba la operación con religioso silencio y que al verla terminada prorumpió en un inmenso grito de júbilo, dando vivas a la Reina.

Por este mismo correo se han mandado a la Península, las propuestas de gracias que hace el capitán general de Cuba para las tropas que fueron a Méjico procedentes del ejército de la isla.

El Sr. Alfau, vice-presidente que fué de la república dominicana y general español hoy, hermano del también general del mismo apellido que está en Cuba, había llegado a la Habana procedente de Santo Domingo, con objeto de despedir al señor duque de la Torre, antes de que parta para España, en nombre de todas las clases de la sociedad de aquella Antilla, en la que tantas simpatías tiene el general Serrano. Los mismos dominicanos habían dirigido a la dignísima autoridad de Cuba una esposición en la cual al par que se espresa con efusión el afecto hacia este elevado personaje, se hace alarde de un acendrado amor y lealtad a la madre patria. No es de extrañarse esta simpatía de los dominicanos hacia el general, cuando es sabido que a sus ilustradas miras, a la prudente energía, a la previsión, al tacto y al celo patriótico que desplegó en aquellas circunstancias, se debió en gran parte que tuvieran feliz éxito los fervientes votos de aquel país. La incorporación de Santo Domingo a la monarquía española, suceso que en el porvenir ha de ejercer un gran influjo en el poder de España es a no dudarlo el suceso que mas ha de ilustrar el mando del duque de la Torre en aquella Antilla.

Si tuviéramos espacio para ello, publicaríamos las cartas que recibimos de la mayor parte de los pueblos de la isla referentes al desarrollo que en todos van adquiriendo las obras de utilidad, lo mismo que las carreteras y caminos vecinales. Es indudable que el estado de Cuba es hoy tal como pocos países podrán tenerlo, y cada dia aumenta y se desenvuelve mas allí el espíritu civilizador que camina en alas del telégrafo y del vapor.

El 19 se encendió el nuevo faro de la Puerta de Maisí, con lo que ha ganado mucho la seguridad de los buques que navegan a aquella altura.

Entre otras obras se estaban terminando en la Habana tres mercados de hierro y se planteaba un cuarto. En Regla y San Cristóbal se iban a construir otros dos.

Con objeto de facilitar el tráfico, se iba a construir un ferrocarril desde el muelle de Caballerías a los almacenes de la aduana de la capital.

La ilustre poetisa doña Gertrudis Gomez de Avellaneda, había llegado a la Habana, donde permanecería pocos dias, trasladándose despues a Cárdenas.

Procedentes de Veracruz habían entrado en el puerto de la Habana los navios franceses Souterain, Wagan, Masseno, y Ceres, y los trasportes Moselle y Aubé. Procedente del mismo punto había entrado en el puerto de Santiago de Cuba, el navio Navarin. Casi todos estos buques habían tomado víveres y carbon, y regresaban a Europa conduciendo enfermos. De paso para Francia había estado en la Habana el general Lorenz.

Las diversiones públicas seguían siendo en la Habana la ópera y el circo ecuestre. Ambos espectáculos eran objeto de la atención del público, que prodigaba sus aplausos. Procedente de Nueva-York había llegado una compañía de ópera, que iba a trabajar al teatro de Santiago de Cuba.

El último censo de población de la isla que había publicado la Gaceta de la Habana, arroja curiosos datos.

La población total de la isla asciende a 1,398,530 personas, de las cuales son blancos 793,484 y de color 603,046. Las últimas se dividen en 225,843 libres, 370,553 esclavos, y 6,650 emancipados. Se ve, pues, que la población de color es de un 75'99 por 100 de la blanca.

La clasificación de la población blanca por profesores da el siguiente resultado: eclesiásticos de todas clases 779; empleados, 8,459 (4,933 activos y 226 cesantes); militares 22,997 (22,517 activos y 480 cesantes); propietarios 16,544; labradores 136,051; comerciantes 26,204; fabricantes 945; industriales 99,638; profesores de todas clases 3,633; jornaleros 20,123; pobres de solemnidad 1,476.

La población de color, clasificada del mismo modo, cuenta: propietarios 1,302; labradores 244,517; comerciantes 306; fabricantes 180; industriales 77,742; profesores 300; jornaleros 39,865; pobres 851.

El censo que analizamos da los resultados siguientes: respecto de la población blanca: saben leer ó escribir 241,437 individuos, de ellos 136,363 varones y 85,094 hembras, y no saben una ni otra cosa 552,027 individuos, de ellos 311,724 varones y 240,303 hembras. Respecto de la población de color: saben leer ó escribir 26,780 individuos, de ellos 13,319 varones y 13,461 hembras, y no saben una ni otra cosa 576,266, de ellos 319,209 varones y 257,057 hembras.

El sultan de Marruecos, según escriben desde Tánger a LA CORRESPONDENCIA, ha reuelto hacer por sí mismo la plantación y la exportación del algodón, a cuyo efecto ha dado orden a su ministro para la compra de máquinas de limpia y arreglo, y se han hecho ya algunas plantaciones de algodón en las inmediaciones de Rabat.

En la opinion de los moderados opositonistas, como se vé en El Contemporáneo de hoy, despues de lo dicho ayer en el Senado por el señor marqués de la Habana, no tiene para qué hacer uso de la palabra.

Han sido presentados al subdirector de sección de telegrafos, D. Ramon de Morenos, dos aparatos telegráficos de su invención, los cuales deben ser examinados con todo detenimiento por la junta superior del cuerpo.

Corría anoche entre los opositores, y hoy se atreve a decir uno de sus órganos en la prensa, que el gobierno no ha presentado todos los documentos que existen sobre la cuestión de Méjico.

El Contemporáneo dice que hay quien cree que el general O'Connell contestará atacando rudamente a la persona del Sr. Bermudez de Castro.

Ha fallecido el general D. Joaquín Martínez de Medinilla, ministro del Supremo Tribunal de Guerra y Marina.

Hoy recibimos del interior los siguientes despachos telegráficos:

Tarragona 19. Ayer llegaron a este puerto en el vapor «Levanto» los príncipes de Baviera: fueron saludados a bordo por el gobernador civil.

Palma 18. Ha llegado a Mahón el vapor francés «Urandon» con el objeto de pescar el cable submarino de Argel a Portovenegas que se ha roto, y amarrarlo donde ya estuvo anteriormente.

Signe la broma de dar por segura una próxima modificación ministerial. La Iberia habla hoy de un nuevo ministerio presidido por el general Armero.

La SESION del SENADO de HOY se abrió a las dos y media, bajo la presidencia del Sr. duque de Veragua.

Decía el Sr. Bermudez en su discurso que en el convenio de Londres no se había pactado la no intervención de las potencias aliadas en los negocios interiores de la República mejicana.

Dijo el Sr. Bermudez que el gobierno había dado instrucciones al general Prim para la creación de una monarquía en Méjico.

El Sr. Calderón dice que nadie de los que ha tratado en la cuestión de Méjico ha asegurado que el gobierno tenía intención de intervenir en los asuntos de Méjico.

El Sr. Calderón hace resaltar la contradicción en que incurrían las oposiciones, condenando al gobierno porque quiso intervenir en Méjico porque aprobó el embarque de las tropas.

El capitán general de Cuba dió órdenes

inmediatamente para que se suspendiesen las operaciones contra Méjico, o al menos no se ejecutasen más que las absolutamente indispensables.

El ministro, como prueba de que los aliados no querían intervenir en los negocios interiores de Méjico, cita el hecho de haber ofrecido a los Estados Unidos que concurrían a la expedición.

Llegados los aliados a Veracruz se dió la proclama a los mejicanos y la nota colectiva. El Sr. Bermudez dijo que esta nota se había enviado antes de examinar las reclamaciones de las tres potencias.

El ministro manifiesta que fué un acontecimiento desgraciado sin duda, pero de que no es responsable el gobierno.

Respecto a la asercion hecha por el señor Bermudez, de que había alguna mano oculta interesada en que no se llevase a cabo la expedición y no produjese resultado.

Dice el Sr. Calderón que una vez enviada la nota colectiva era preciso esperar la contestación y trasladar las tropas mientras tanto a puntos sanos.

Prueba de que los plenipotenciarios franceses e ingleses estaban enteramente conformes con el plenipotenciario español; que confiaron a este la misión de negociar con el ministro Doblado.

El Sr. Bermudez dijo que el gobierno había desaprobado la conducta de Soledad, y para demostrarlo leyó la real orden de 22 de octubre comunicada al general Prim.

El Sr. Bermudez aseguró que el gobierno envió las tropas a Méjico para derrocar al gobierno de Juárez haciéndole la guerra.

El orador demuestra leyendo un documento que el gobierno aprobó que tuviesen lugar las conferencias de Orizaba.

El Sr. Bermudez dijo que era el partido peor, pero no dijo cuál era el que se debió aceptar, como no dijo la política que debía seguirse antes y después del tratado de Londres.

El ministro dice que no es exacto como supuso el Sr. Bermudez, que él dijera no sabía nada del proyecto de poner en el prebendo de Méjico al archiduque Maximiliano.

Respecto al extremo de que el gobierno no quiso nunca que en el trono de Méjico se estableciese un príncipe español.

El ministro manifiesta que los documentos leídos para probar su aserto en este punto por el Sr. Bermudez fueron leídos en parte, y lejos de demostrar lo que el Sr. Bermudez pretende, demuestran por el contrario la conducta leal, noble y consecuente del gobierno.

Méjico, conforme a los tratados solemnemente ajustados. El Sr. Calderón dice que ha tenido derecho de admirarse de la conclusion del discurso del Sr. Bermudez.

El orador examina las relaciones que nos unen con las demás potencias de Europa y dice que con ninguna potencia tenemos las relaciones frías y reservadas que supuso el Sr. Bermudez.

El ministro cree que la cuestión de Méjico se ha complicado, pero que el gobierno ha manifestado siempre una idea fija respecto a ella, no separándose en ningún caso de la política digna y generosa que había observado constantemente.

El Sr. Calderón Collantes, el presidente preguntó al Sr. Bermudez, que había pedido la palabra para rectificar, si pensaba usar de ella mucho tiempo.

BOLSA.—COTIZ. OFIC. DE HOY 19.

Table with columns for 'Ult. pr.', 'De jun. 2,000.', 'De ago. 2,000.', 'De julio 2,000.', 'De mar. 2000.', 'Obras públicas.', 'Canal de I. II.', 'Oblig. del Es.', 'Banco España.', 'Créd. de Esp.', 'Id. Mobl. Esp.', 'O. de la misma', 'Canal de Cast.', 'Londres a 90 días fecha...', 'Paris a 3 días vista...'.

ESPECTACULOS DE MANANA.

Teatro Real.—A las 8.—Un ballo in maschera. Principio.—A las 8.—El amor y el amor propio.—Baile.—El portero es el culpable. Zarzuela.—A las 8.—Aventuras de una dama. Lope de Vega.—A las 8.—Los criados. Circo.—A las 8.—Un trono y un desengaño. Variedades.—A las 8.—La piedra de toque.—Baile.—Pepita. Novedades.—A las 8.—Pecados del siglo XIX.—Después del baile. Exhibición cinematográfica, única en Europa.—Hernán-Cortés, 16, bajo, de 10 a 4.

aclarar alguna duda... y un escrúpulo generoso le detiene. Un instante después la espantosa realidad aparece a mi vista y me digo: Es un joven lleno de imaginación e ideas romancescas...

Mr. Meilhan viene aquí todos los días y hago decirle que estoy mala, lo que es verdad, pues de otra manera ya estaría de vuelta en París.

to en que debían acompañar a Roger al camino de hierro percibo el sonido de muchas voces conocidas... y oigo claramente el nombre de la señorita de Chateaudun...

IRENE DE CHATEAUDUN. —¿Qué mujer tan rara! continuaba Villiers. —Esa conducta se explica muy bien, decía a su vez Edgar, porque está indignada contra él.

LA SEÑORA GUERIN. —¿Qué mujer tan rara! continuaba Villiers. —Esa conducta se explica muy bien, decía a su vez Edgar, porque está indignada contra él.

Tres veces van con esta que voy a casa de la maestra de posta desde que os marchasteis del castillo de una manera tan brusca como inexplicable.

sombrios inspirados siempre por ilógicos obstáculos y por injustas resistencias.

¿Qué os he hecho? ¿Qué tenéis conmigo? Que reconozca al menos el crimen porque soy castigado. En el cadalso se lee siempre al reo la sentencia justa ó no.

No es esto? ¿Es un capricho ó una coquetería? Teneis demasiado talento y un alma muy honrada; y además ¿cuál sería vuestro objeto? Esas malignas crueldades son buenas para las mujeres gastadas.

que se abre sobre el abismo; allí me codeísteis este sacerdocio augusto.

Ya sufría cuando estábais en el castillo. ¿Qué influencia maligna se esparció entre nosotros? Porque sentí que algo había pasado de supremo y fatal, tuvo como el presentimiento de que se cumplió el destino.

Mas de una vez tuve intenciones feroces de desafiarte ó de ahogarte. Hablaba de cualquier cosa, de una mosca ó del objeto mas indiferente, y me hería como una alusión personal; todo lo que hacia me chocaba extraordinariamente; estaba indignado si se levantaba y furioso cuando se sentaba.

DIARIO DE MAJ

de mañana.—Santo... Domingo de... ANUNCIOS... PARA DAR CUENTA DE UNA ESPON...

co: Esta compañía tiene el honor de recordar al público, con motivo de los muchos encargos que se trasportan en los trenes durante la presente temporada de Navidad...

PERDIDA.—A LAS DOS DE LA TARDE del jueves 18 del actual, se ha salido del cuarto segundo de la casa núm. 22 de la calle de Fuencarral, una perrita de lanas blancas...

EL SR. D. PEDRO ALONSO Y VALENCIA falleció el 20 de diciembre de 1859. Su sobrino D. Carlos Frontaura ruega a sus amigos...

VENTA DE MUEBLES.—POR AUSENTARSE su dueño se venden todos los que están en el cuarto segundo de la casa núm. 8 y 10 calle de la Escalinata.

EL EXCMO. SR. D. JOSE DEL CORRAL Y MENCAL, coronel retirado, caballero de las reales Ordenes de San Fernando y San Hermenegildo, ha fallecido el día 12 del corriente.

Los sobrinos y testamentarios de dicho señor (q. s. g. h.) ruegan a sus amigos a quienes por olvido involuntario no se haya pasado esquila...

VINOS Y LICORES FINOS; JEREZ seco, coñac, rom, café, marrasquino de todas clases; a 9 rs. botella; rosa, aniseta, andaya, ajonjolí, royó, Málaga rancio, moscatel de Málaga o Málaga blanco...

EL SR. D. PEDRO ALONSO Y VALENCIA falleció el 20 de diciembre de 1859. Su sobrino D. Carlos Frontaura ruega a sus amigos...

NONY, SASTRE Y ZURCIDOR.—Hace y reforma toda clase de prendas con perfección, en especial pantalones y volutas de gaban. Toma ropa usada a cuenta de hechuras...

FAROLAS PARA ILUMINACION.—De todas formas en el Martillo de Madrid, Desengaño, 10.—(9, 19 y 29.)

INTERESANTE A LAS SEÑORAS para aginaldos.—En el comercio del Ciseo, calle de la Sal, núm. 3, se dan por seis duros los géneros siguientes: un elegante corte de vestido de lana...

DON JOSE DE LAS BARGENAS Y CRISTANTES, ha fallecido el día 12 del corriente. Los padres, hermanos, tíos, primos, demás parientes y su socio Manuel de Palacios...

CLASA DE CAMBIO, CALLE DEL CARMEN, núm. 26. Se cambian monedas y billetes del reino y del extranjero. Descuento de cupones. Compra de toda clase de papel del Estado.

VESTIDOS DE NIÑOS.—LA ANTIGUA casa Pauline Royer de París, rue de Rivoli, 136, tan ventajosamente conocida para la especialidad de vestidos de niños...

A MITAD DE PRECIO. ROPAS HECHAS. CALLE DE HORTALEZA NUM 4. Seguirá la venta hasta el 26 de fin de realizar las últimas remesas.

LINEA DE VAPORES ENTRE SANTANDER Y LA HABANA. Para la Habana.—Saldrá de Santander del 3 al 5 del próximo enero la rápida fragata de vapor LA CUBANA.

MANUAL DE GEOLOGIA APLICADA a la agricultura e industria, premiado en concurso público por el voto unánime de la Academia de Ciencias; su autor D. Juan Vilanova, catedrático en la universidad Central.

JAMONES DE YORK.—SE HAN RECEBIDO 500 y se expenden al infimo precio de 6 rs. libra, tomando enteros. Las Colonias, Arenal, 12.—(9, 14, 13, 15, 17, 19, 21, 23, 25 y 27.)

PARA ABRIGOS DE SEÑORA.—EL nuevo establecimiento de la calle de Espez y Mina, 16, sastrería de Moreno Novedad en modelos y hechuras: precios desde 7 duros en adelante.

GRAN REGALO: 100 CARTAS, 100 sobres, lacre, plumas, obleas, polvos, tinta, lapicero, porta-plumas, jabón de olor, y cola de boca y una falsilla. Todo superior a 16 rs. Se regala unintero y un cortaplumas. Plaza de Matute, núm. 11.—(16, 17, 18, 19, 20, 21, 22 y 23.)

FRUTOS DE LAS PROVINCIAS MEDITERRANEALES.—En el acreditado almacén de la calle de Cedeceros, núm. 5, se han recibido grandes remesas de pasas de todas clases, higos, dátiles de Berberia, miel de caña, aceitunas, batatas, vinos de Málaga y Jerez y demás artículos para postres, todos a precios sumamente baratos.—(17, 19, 21, 23, 25, 27.) Editor, D. Hilarión de Zuloaga.

¿Qué cosa tan extraña que no haya caído hasta tan tarde en esta antipatía! Y vos por lo común, tan natural en vuestras gracias, como se volvieron satíricas, respondiéndome apenas cuando estaba presente? La frase mas sencilla os turbaba; hubierais dicho que teniais que dar cuenta a alguno de vuestras palabras y temais que os ríesen, como hace la madre con la joven presentada por primera vez en sociedad.

noche, en vez de perros, solitaria leones por los pasos. No es ríais de estos impetus; son sinceros, y nadie os amará cual yo; ni aun ese Raimundo, ese D. Quijote sentimental, en busca de aventuras y acciones caballerescas. Para que ame a una mujer, es preciso que la haya pescado en la espumosa cascada de Niágara, que la haya salvado de algun abismo o librado de las manos de los bandidos disfrazados de Fra-Diavolo, no sirviendo sino para hacer el héroe de una novela inglesa de diez tomos con su frac de largos faldones, pantalón gris collant y botas de campana. Vuestro carácter firme y juicioso, no puede acomodarse a las flandrísticas calaveradas de este moderno paladín, que rayaría de cerca en ridículo si fuera de buena presencia, rico y valiente; este D. Juan moral que seduce por la virtud, no podría conveniros nunca.

no tenia ninguna razon para amarle; se fue, porque debía hacerlo y porque no tenia ningun derecho para detenerle si quedarme, ni aun el de sufrir por su ausencia. ¿Y quién es? Un amigo de Mme. Meilhan y de su hijo, un extranjero para mí. El... un extranjero... No, me ama, y lo sé... Pero ¿por qué no me lo ha dicho? Alguien se ha interpuesto entre nosotros; hay alguna idea que nos separa, acaso una sospecha... Oh! si me creyese en relaciones con Edgard me moriría... Quiero escribirle. ¿Me lo aconsejais? ¿Y qué le escribiría? Si supiese quien soy, sin duda cesarian sus prevenciones contra mí. Oh! quiero volver a París, y entonces comprenderá que no amo a Edgard, porque al dejarle no volveré a verle mas. Sin embargo, no ha podido equivocarse sobre los sentimientos que existian entre su amigo y yo, viéndolo en seguida que era libre; porque la independencia no se finje... No es solo esto, tiene confianza en mí, y ademas si hubiese tenido este pensamiento no hubiera venido a despedirse. ¿Por qué ha venido a mi casa solo, y por qué no me ha hablado de mi próxima vuelta a París y del deseo que hubiera tenido de encontrarme allí? ¿Qué pálido estaba, qué triste, y sin embargo no profirió ni una queja de lejana esperanza! Dijéronme: Mr. Villiers pregunta por vos; ¿se le despedirá como a Mr. Meilhan? Yo estaba en el jardín y salí a recibirle.—Permitidme, señora, me dijo, que me presente a recibir vuestras órdenes para París, donde estaré pasado mañana, y al mismo tiempo a despedirme de vos.—Yo hacia dos dias que no le habia visto, y como no esperaba esta visita estuve tan turbada, que no supe qué responder.—Mucho se os echa de menos en Richeport, añadió despues. Mme. Meilhan espera volver a veros de aquí a algunos dias.—Yo me apresuré a responder: No podré hacerlo, porque tambien me veo obligada a marcharme muy pronto.—El no preguntó: ¿Y a dónde vais? solo me miró de cierta manera casi sospechosa, y en seguida para cambiar de conversacion dijo: Despues de vuestra marcha llegó a Richeport una persona muy amable, celebre por su talento y sus viajes, el principe de Monbert... Al decir esto creia hablarme de cosas indiferentes. Ay Dios mío, esto era justo, porque en este momento me interesaba Roger bien poco. No obstante, esperaba siempre una palabra, una esperanza, una mirada de esas que me habian dado antes tanta alegría... Pero evitó toda alusion a nuestra pasada situacion, huyendo de mis miradas con el mismo cuidado que otras veces las buscaba... Estaba espantada y no le comprendia, volviendo la cabeza hacia atrás para ver si nos espiaba alguien, para ver si comprendia

cuál era la causa de su indiferencia... Cosa extraña! yo estaba sola con él; pero él no lo estaba conmigo; habia un tercero entre nosotros, un ser invisible para mí, que él solo entreveía y que parecia dictar sus palabras e inspirar su conducta... —Permaneceréis mucho tiempo en París? —le dije trémula y sin aliento.—No lo sé aun, señora, contestó.—Irritada con este misterio tuve intencion de decirle: Espero, que si estais algun tiempo en París, tendré el placer de veros en casa de mi prima la duquesa de Langeac y contarle toda mi historia porque no me gustaba hacer un papel de aventurera con él... pero parecia tan preocupado, me escuchaba tan mal, pareciendome recibir con tanta frialdad mis afectuosas instancias que no tuve valor para decirle la verdad; pues no habia medio de aventurar una confianza con hombre tan indiferente. Solo una cosa me consolaba, y era su profunda tristeza y que si habia venido no era por mí sino por él mismo, que nada le obligaba a visitarme, y si lo habia hecho era porque tenia necesidad de verme. Mientras que estuvo a mi lado a pesar de la espantosa ansiedad en que me colocaba su inexplicable indiferencia, tuve alguna esperanza de que en su despedida dijera alguna palabra con la que pudiera vivir hasta el momento de encontrarlo; pero me engañé, saludó y se marchó sin decirme absolutamente nada... Entonces comprendí que todo estaba perdido y me puse a llorar y sollozar como un niño. De repente la criada abre la puerta diciendo: Ese caballero ha olvidado las cartas para Mme. Meilhan, y al mismo tiempo entró en el salon, tomó de la mesa un paquete de cartas que le dio la criada cuando llegó y que él se dejó olvidadas. Viéndome que lloraba, se detuvo inquieto y vivamente conmovido, miróme con singular atencion y creí ver a través de mis lágrimas que una especie de cruel alegría brillaba en sus ojos; pensé que esta vez habia venido a hablarme, pero se alejó bruscamente y oí cerrar la puerta tras él. Al día siguiente a riesgo de encontrar a Edgard con él estuve toda la mañana en el camino que está a orillas del Sena. Esperaba que pasaria y tambien que vendria a verme... pues contaba para atraerlo con mis lágrimas, con estas lágrimas derramadas por él y que hubiera debido comprender... No volvió! Desde hace tres dias que marchó, paso el tiempo en recordar estar última entrevista, sus últimas palabras, sus acentos, sus miradas... Hay momentos en que encuentro la explicacion de todo. Reanimame mi fe, me ama! espera una circunstancia, quiere dar un paso, y teme un obstáculo; quiere

Editor, D. Hilarión de Zuloaga.